

## COLUMNAS DE 3 DE JUNIO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Tan cerca y tan lejos de Macuspana

De acuerdo con el programa y si los aguaceros no impiden viajar por carretera, el presidente López Obrador estará el viernes en Tabasco para ver el avance de la construcción de la refinera en Dos Bocas y ese mismo día, en Veracruz, atestiguará el de la ampliación del aeropuerto de Coatzacoalcos. No creo que se dé tiempo para visitar su natal Tepetitán y menos que recorra 37 kilómetros para ir a Macuspana, no solo porque este municipio figura entre los cinco del país donde menor cumplimiento ha tenido el llamado a evitar la movilización y siga las recomendaciones contra el covid-19 ("Eso sí calienta. Un llamado, paisanos, no me gustó eso", comentó en la mañana de ayer), sino porque medio centenar de sus paisanas, allí precisamente, están que trillan contra él, contra el gobierno estatal y contra la Comisión Federal de Electricidad.

Hace pocos días, varias de las costureras que montaron una fábrica en las afueras de esa localidad subieron al ciberespacio un video en el que una, sumamente contrariada, le reprochó que les cortaran la luz.

Activista de causas nobles y sobre todas la femenina, mi ex compañera de escuela de periodismo y amiga para siempre, Sara Lovera, jamás ha dejado de reportear y platicó con Alicia, quien con impresionante arrojo expresa la indignación colectiva.

Con el título ¡Usted será el directo responsable!, advierten costureras a AMLO, Sara cuenta en su portal SemMéxico que se "les ha cortado una y otra vez la luz, a pesar de tener un contrato de fabricación de tapabocas y 11 años funcionando. No se quiebran. Tienen entre 18 y 35 años, hijos e hijas, y el mismo López Obrador les ofreció apoyo, pero como se ve 'no cumple, a pesar de que lo ayudamos entrenando a 180 jóvenes de Construyendo Futuro'. Tampoco les han ofrecido nada en medio de la pandemia...".

Alicia Jiménez Hernández advierte: "No nos vamos a dejar, ya hemos sufrido mucho". La fábrica se llama Exótica Textiles. Hoy, estas costureras militan en la asociación civil México Despierta.

¿Por qué le deben a la CFE 130 mil pesos?: "Durante mucho tiempo hicimos uniformes, entregamos bien y a tiempo". Pero con el nuevo gobierno les quitaron ese contrato y ahora "la Secretaría de Salud nos paga una miseria".

Piden que no se deje morir su empresa, producto de su creatividad (el plan de negocios lo palomeó el IPN); consiguieron el terreno, superaron hasta encarcelamientos y "aprendimos de la resistencia civil que practicó el presidente Andrés Manuel López Obrador", dijo Alicia en el video, y a Sara que la Secretaría de Economía del estado las eliminó del convenio de los uniformes.

Le insiste al Presidente: "Usted es el inmediato responsable de lo que pase. No olvide este mensaje.

Desde hoy, la cooperativa Exótica Textiles se declara en resistencia civil, así que por favor, le estamos pidiendo que tome cartas en el asunto. No vamos a permitir que nos corten la luz...".

Y asegura que López Obrador, desde la campaña, les prometió que las apoyaría.

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

*El gobernador, el notario y la impunidad*

*¿Cuántas veces han tenido la oportunidad de tomar una decisión inteligente?*

Florestán

La semana pasada circuló un video en redes en el que un sujeto maltrataba a una mujer en la calle. El energúmeno le exigía unas llaves mientras ella estaba tirada en el suelo: *¿Cómo quieres, por las buenas o por malas!*, le gritaba amenazador.

Luego entró a su casa, ella lo siguió y allí siguió la violencia. El video cesó pero la indignación creció. Después estallaría al conocerse que el tipo es el notario público 120 del Estado de México con asiento en Naucalpan, Horacio Aguilar Álvarez de Alba, que en su momento aspiró a ser embajador ante el Vaticano, diácono, eso sí, de la Iglesia de Lourdes en las Lomas de Chapultepec y maestro por años de

la Escuela Libre de Derecho, donde fue expulsado en enero del año pasado tras múltiples denuncias de acoso sexual, lo que era de muchísimos conocido. Tanto, que el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, subió un tuit en el que reclamaba: *La pregunta es: ¿Por qué ante las reiteradas denuncias de las alumnas se protegió durante décadas a este “profesor”?*

El agresor publicó una carta de disculpa, solo por *las conductas excesivas desplegadas*; nunca mencionó a su esposa agredida ni reconoció la violencia; pidió perdón a las Fuerzas Armadas, que no pertenece a ellas me confirmaron en la Sedena, y al gobernador Alfredo del Mazo que ya había condenado los hechos, asegurado la participación de la fiscalía y la cancelación de la jugosa patente de notario.

Pero ayer, la secretaria de Justicia y Derechos Humanos del Estado de México pasó por encima de la ley y del gobernador al decir que *no había elementos para revocarle el cargo de notario*.

Espero que Alfredo del Mazo haga valer el Derecho, su palabra y su compromiso público, y sancione a quien ya debería ser exnotario público, un agresor de mujeres y una miseria de tipo.

#### RETALES

1. HISTÓRICO. Nunca nadie había golpeado al crimen organizado, como ayer anunció Santiago Nieto, titular de la UIF, que bloqueó cuentas de mil 770 personas físicas, 167 empresas y dos fideicomisos relacionados con el *Cártel Jalisco Nueva Generación* por un monto superior a 30 mil millones de pesos, en un operativo, *Agave Azul*, en el que participó el gabinete de seguridad y la DEA;

2. VACÍO. Por primera vez en la historia moderna de México, estamos sin Congreso. La Comisión Permanente sesiona ligeramente y a distancia de todo, mientras se toman decisiones aprovechando el vacío. Si el lunes entramos en la nueva normalidad, ¿por qué la presidenta de la mesa, la morenista Mónica Fernández no citó a sesión para hoy?; y

3. MUERTE. La Comisión de Ejecutiva de Atención a Víctimas, CEAV, dijo que con el recorte del decreto de austeridad del 75 por ciento, se verá obligada a incumplir con miles de víctimas que protegía el Estado y enfrentar cientos de litigios. ¡Del Tooooooro!

Nos vemos mañana, pero en privado

## COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que en su reunión virtual con diputados de la Comisión de Hacienda, la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, advirtió que tiene ya “perfectamente identificado” a un grupo de despachos dedicados a “asesorar” a empresas y hasta sectores productivos completos para reducir al mínimo el pago de impuestos, aunque los lleva a cometer defraudación fiscal y además les cobra honorarios millonarios.

Que más allá del coronavirus, en breve México deberá lidiar con el proceso electoral intermedio. La comisionada del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, dice que por eso instituciones autónomas como la suya y el TEPJF, encabezado por Felipe Fuentes Barrera, ya preparan una agenda conjunta sobre transparencia y justicia abierta que sea útil para fortalecer la democracia en tiempos pandémicos, pero también comiciales

. Que el secretario de Economía de BC, Mario Escobedo Carignan, y su amigo Jorge Elías Retes, dueño de la empresa Blue Propane, comenzaron una campaña de golpeteo en redes contra el actual presidente municipal de Tijuana, Arturo González, y el delegado Jesús Ruiz, los dos morenistas que suenan para la gubernatura junto con Marina del Pilar Olmedo, alcaldesa de Mexicali. Así se llevan.

Que en medio de un nuevo lío, un grupo de cooperativistas de Cruz Azul ha identificado como Daniel Estulin a un expositor ruso que figura en un video diciendo: “Hay que matar, hay que acabar con él, hay que sacarle de ahí, hay que meterle preso. No somos violentos, pero metafóricamente hablando, hay que borrar a esa gente de la faz de la Tierra”. El “motivador” se refiere a Billy Álvarez y su público es el bloque disidente encabezado por José Antonio Marín y Víctor Manuel Velázquez.

Menos prisa Vivimos en un país vulnerado del que dan cuenta los 31 millones de hipertensos, los 25 millones de fumadores, los 12 millones de diabéticos, estar en el segundo lugar mundial de obesidad. Y, además, tener una población de 40 millones de pobres. Así que vayamos con menos apremio en nuestros juicios por el encierro tardío o por la reapertura temprana. Ambas medidas obedecen a la misma lógica. El virus estará allí, sin prisa en abandonarnos. **Donceles**

Economista:

Signos Vitales / [Desfondados en Durango](#)  
/ Alberto Aguirre (PP-39)

Universal:

[Adiós a un gran esfuerzo modernizador](#) /  
González Morfín (p.10)

Universal:

[México 2020: un año de soledad](#)  
/ Ricardo Rocha (p.10)

Financiero:

Estrictamente Personal / [El rockstar se volvió villano](#) /

Riva Palacio (p.32)

Financiero:

La Feria / [AMLO: con riesgo de 85.4% por Covid -19 /](#)

Salvador Camarena (P.34)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [No es terrorismo, los convencemos: Buenrostro /](#)

Salvador García Soto (p.9)

Excélsior:

Arsenal / ["Si yo fuera opositor..." /](#)

Francisco Garfias (p.4)

Milenio:

Día con Día / [12 millones más de mexicanos sin ingreso en abril /](#)

Héctor Aguilar Camín (PP-3)

Excélsior:

Juegos de Poder / [Pérdida de empleos y desconfianza empresarial /](#)

Leo Zuckermann (p.11)

Universal:

Historias de Reportero / [El directivo de Cruz Azul firmó 98 cheques para sí mismo /](#)

Carlos Loret de Mola (PP-2)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.27)

: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Acuerdos entre SEGOB y gobernadores. No habrá semáforos regionales  
Edomex y megalópolis tendrán semáforo único avalado por federación  
Buscarán lograr indicadores acordados*

*Gobernadores de Yucatán y Jalisco, enviaron representante a la reunión virtual  
Se promovieron dos tendencias en Twitter sobre Edomex*

Vargas del Villar fortalece preparación certificada para manejo de Covid-19

Inicia Tejupilco instalación de 60 cámaras adicionales de video vigilancia

Ante las discrepancias entre diversos gobernadores y la federación, la Secretaría de Gobernación logró acuerdos importantes en torno a las medidas de regreso a la nueva normalidad, por ejemplo se confirmó que las entidades de la megalópolis, incluido el estado de México manejarán un semáforo único y para el resto, se acordarán los indicadores entre ambos niveles gubernamentales.

En anteriores espacios se habló de las diferencias que existían entre el gobierno federal y diferentes gobernadores, a quienes inicialmente se les negó la posibilidad de manejar semáforos propios, pero que en el estado de México y Ciudad de México se había determinado manejar uno elaborado por los tres niveles.

Tras varias reuniones; Olga Sánchez Cordero, la secretaria de Gobernación y la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) acordaron diversos puntos, donde destaca que para la megalópolis que integran Ciudad de México; estado de México, Hidalgo, Puebla, Morelos, Querétaro y Tlaxcala, manejarán un semáforo único.

Los cuatro puntos acordados son los siguientes:

1.- La Secretaría de Salud del gobierno de México hará llegar por escrito a las entidades federativas, los indicadores que son utilizados para la construcción del semáforo COVID-19.

2.- Semanalmente, la Secretaría de Salud enviará a los estados los valores observados en estos indicadores por cada entidad federativa, quienes formularán los comentarios y observaciones correspondientes.

3- Una vez alcanzado el consenso entre federación y estados, se procederá a hacer público el semáforo COVID-19.

4.- La federación emitirá una disposición de carácter general con los criterios que deben de aplicar los estados para la mitigación de la pandemia.

5.- Los estados de la megalópolis aceptaron utilizar un semáforo único.

En el encuentro algunos gobernadores fijaron su postura; es decir, aunque aceptaron los acuerdos no aflojaron su posición.

En el caso del estado de México queda descartado el semáforo por regiones que había propuesto el Ejecutivo, pues se ajustará al de la megalópolis. La Secretaría de Salud enviará a su homóloga de la entidad los criterios para implementarse, mismos que se analizarán y, en caso de estar de acuerdo, se presentaría en la conferencia de prensa del viernes.

Es importante mencionar que en la reunión virtual participaron Olga Sánchez, 30 mandatarios estatales así como las secretarías de Economía, Graciela Márquez Colín; del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján; y de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, así como diversos subsecretarios entre ellos de Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez; los directores generales del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Luis Antonio Ramírez Pineda.

Asimismo, el titular del Instituto de Salud para el Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar, y el director de Prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, Mauricio Hernández Ávila.

Quienes no estuvieron y enviaron a un representante, fueron los gobernadores de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez y Mauricio Vila Dosal, de Yucatán.

Atajos

Por el centro: Ayer se promovieron en redes sociales dos hashtag; el primero fue #EdomexsinResultados del cual surgió, en una aparente estrategia de contrarrestar, #EdomexResponsable

Solo los analistas en redes sociales, previos análisis rigurosos, conocen a plenitud si realmente fueron promovidos o no por algún interés especial y si de plano fueron espontáneos.

Por la derecha: El presidente municipal de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, instruyó a todos los servidores públicos a tomar el curso en línea, "Recomendaciones para un retorno seguro al trabajo ante COVID-19", impartido por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Este curso que ya acreditó el Alcalde, lo coloca como líder en el Estado de México por prepararse para enfrentar la pandemia, tal como lo hizo desde el inicio de la misma, donde fue certificado en planificación operativa de la Organización Mundial de la Salud (OMS), para apoyar la preparación y respuesta al coronavirus.

Es por ello, que previo a que existan las condiciones sanitarias óptimas para la reactivación de actividades, Vargas del Villar, aseguró que se prepara y capacita para encabezar una reactivación de actividades segura en la que se privilegie la salud de las personas, así como de los servidores públicos que conforman su administración.

Por la izquierda: El alcalde de Tejupilco, Anthony Domínguez Vargas, inició la instalación de 60 cámaras más de Video-vigilancia, en el libramiento oriente, en la entrada a Rincón de López, con el objetivo de cubrir al 100 la ciudad, pues esto se suma a las 40 que están en operación. Ahora, sumarán 100 en total.

Domínguez Vargas subrayó que cada cámara hace una labor muy importante, similar a la de un policía municipal, alertando de algún asalto, robo a casa habitación, accidente vehicular e incendios.

"Vamos a seguir trabajando queridos y queridas Tejupilquenses, porque nos dieron una gran oportunidad de estar en este encargo, y nos están poniendo a prueba para dar resultados", agregó.

**COLUMNA COMENTARIOS**

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

**Legislatura**

Parece que el diputado federal mexiquense **Raúl Sánchez Barrales** se cambió al PT como estrategia política, ya que de esta forma el PT podría alcanzar el número de diputados requerido para presidir el último año de la Legislatura federal, dejando a un lado al PRI. Parece ser que esa operación de Sánchez Barrales le suma puntos para ser el candidato de las izquierdas a la presidencia municipal de Atizapán de Zaragoza...Y bueno, en la 60 Legislatura del estado de México ya hemos visto esos movimientos, como el de la diputada **Julieta Villalpando**, quien regresó al PES para ser la coordinadora de la bancada y continuar con la alianza de Morena y el PT. Es obvio que el diputado **Maurilio Hernández González**, coordinador de Morena y presidente de la JUCOPO, se mueve y arma estrategias para que su bancada continúe adelante con sus proyectos, pues hace unos días, dijo que la transformación de México sigue avanzando y no se detendrá, "porque es necesario seguir con el combate a la corrupción, a las desigualdades sociales y a los privilegios de las élites, lo que aún genera resistencias al cambio"... El que ya pidió al OSFEM que les haga una auditoría para transparentar recursos es el alcalde de Ecatepec **Fernando Vilchis Contreras**, luego de que dos síndicos pusieran en duda la transparencia en el manejo de los recursos, e incluso se negaran a firmar la Cuenta Pública, como una forma de presionar al ejecutivo municipal. Y es que sí es extraña esta negativa, porque todo es discutido en las reuniones de cabildo, en las que en ocasiones algunos síndicos han tratado de detener las aprobaciones, poniendo en la mesa situaciones ajenas a los proyectos o bien, de índole personal...Y al que se le vio muy contento en conferencia virtual fue al alcalde de Cuautitlán **Ariel Juárez**, quien celebró que el INE modificara la cartografía electoral de diversos municipios mexiquenses, entre ellos Cuautitlán, lo que implica que alrededor de 10 mil votantes se suman a este municipio, y se retiran de la geografía de Melchor Ocampo.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que más de uno reconoce la entereza con la que Alfredo Del Mazo ha enfrentado adversidades: en 2017, a unos días de tomar posesión como gobernador del complejo Estado de México, la entidad, como gran parte del país, fue afectada por un sismo y todo tuvo que detenerse por atender la emergencia. Posteriormente vino el proceso electoral federal, en el que la "veda" también amarró muchísimas actividades oficiales en favor de la población. Por si algo faltara, ya se sabe todo lo que ha implicado la emergencia sanitaria, que va para seis meses exigiendo un esfuerzo mayúsculo de prevención y remedio, con un sistema de salud que a nivel federal y local hacía agua.

El mandatario se ha aplicado y particularmente ha dejado de lado colores para coordinarse con la federación en bien de la ciudadanía. La ciber-reunión de ayer con sus homólogos y la Secretaria de Gobernación ejemplifican. Mediciones van y vienen, pero está claro el manejo correcto y sensible de las circunstancias. Y va casi medio sexenio.

Que en la lotería política, la carta del valiente parece venirle bien al alcalde Fernando Vilchis Contreras, quien solicitó al ÓSFEM que Ecatepec sea el primer municipio al que realice una auditoría integral "para terminar con especulaciones políticas" y enfocarse en atender la emergencia por Covid-19. Bien por el edil, que expresó su buena disposición durante una reunión, virtual, claro, con integrantes del cabildo.

Que como se publicó aquí, fue el Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México que preside Laura González quien el lunes lanzó la propuesta de un sistema de transporte exclusivo y definido para trabajadores, a fin de contener los contagios de covid-19. Ayer el presidente del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México Concaem, Gilberto Sauza, informó de un programa en ese sentido. La coincidencia de ambos líderes tendrá sin duda como beneficiarios a los empleados de negocios e industrias, que deben cuidarse y llevar el sustento a sus hogares.

Que el delegado de la Prodecon en la entidad, Felipe Herrera Hernández, señaló que en lo que va del año han recibido 369 quejas, principalmente por la cancelación de sellos digitales y devoluciones de impuestos a retenedores. No cabe duda que, por muy diversas razones, estos primeros cinco meses del 2020 han sido turbulentos



Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

